



Centro de Estudios Internacionales para el Desarrollo

www.ceid.edu.ar - admin@ceid.edu.ar
Buenos Aires, Argentina

RECORDANDO LAS ETAPAS DEL CRECIMIENTO

21/12/2012



Agustín Saavedra Weise*

Culmino con esta breve nota mi modesta trilogía de recopilación de algunos temas sobre el crecimiento que divulgué en estas últimas semanas. Vale la pena ahora recordar las llamadas “etapas del crecimiento económico”, planteamiento que estuvo de moda hace años de la mano del economista Walter Whitman Rostow (1916-2003), quien fue –entre otras funciones- profesor universitario y asesor del presidente estadounidense Lyndon Johnson (1966-1969).

La teoría de Rostow intenta explicar los procesos económicos de largo plazo mediante la descripción de cinco etapas de crecimiento, etapas que –según él– toda sociedad atraviesa hasta llegar a un nivel cualitativo superior. La etapa de la sociedad tradicional tiene a más del 75 por ciento de la población envuelta en la producción de alimentos mientras el poder político está en pocas manos dominantes. La etapa de transición crea las precondiciones para el “despegue” mediante cambios radicales en los sectores no industriales; se exportan materias primas y una nueva clase de liderazgo emerge de la mano del empresariado, quien inculca la idea explícita del crecimiento. Luego viene el despegue propiamente dicho (take off). Las manufacturas incrementan su producción, se abastece el consumo interno y se exporta el excedente;

* Ex canciller, economista y politólogo, www.agustinsaavedraweise.com

el sector secundario crece y disminuye la producción primaria. En este punto sucede algo similar a lo acaecido en Gran Bretaña con su primer revolución industrial.

El camino hacia la madurez trae consigo una amplia aplicación de moderna tecnología, seguida por cambios en la organización social. Finalmente viene la quinta etapa, llamada del consumo en masa. Esta se alcanza después de alcanzar elevados niveles de ingreso per cápita y de formular políticas basadas en la expansión del consumo sobre la base de un crecimiento del ingreso global. La etapa crítica es la del "despegue", en la cual las tasas de inversión crecen y se crean paralelamente mecanismos institucionales que hacen posible alcanzar una situación de crecimiento constante. Sin despegue, no hay cambio ni cualitativo ni cuantitativo. Aunque en su época esta teoría fue popular, se la criticó por no explicar cómo algunas sociedades siguen hacia delante y otras retroceden o se estancan. Se la consideró más de naturaleza descriptiva que una verdadera teoría del desarrollo. Sin embargo, el enfoque es importante hasta nuestros días como mecanismo de clasificación de las sucesivas etapas de una sociedad en su camino hacia el desarrollo, el que se logra una vez que hay consumo en masa sobre la base de altos ingresos per cápita en simultáneo con la gestación de instituciones favorables a la mantención en el largo plazo del crecimiento auto sostenido y de una alta participación política pluralista de la sociedad.